

Por: Roberto H. Todd

Así titula un distinguido amigo mío que esconde su nombre con el pseudónimo Esga, un artículo que hace algunas semanas publicó La Democracia, y en el cual, como tema principal, daba a conocer los componentes de la Diputación Provincial en 1882 y 1883.

Nada tendríamos que objetar al ameno artículo de nuestro amigo, sino fuera porque al dar los nombres de los diputados conservadores, comete la equivocación y la gran injusticia de hacer figurar el nombre de don Juan Bianchi Pagán, natural de Añasco, como conservador.

Don Juan Bianchi nunca fué conservador. Era conocido por todo el mundo, tanto en sus tratos sociales como en los comerciales por el nombre de Juan Bianchi Pagán, a pesar de que su verdadero segundo apellido era Bracetti, que era el apellido de su madre. Pero, según refieren sus descendientes, la madre de Juan Bianchi enviudó siendo él muy niño y casó por segunda vez con un señor de apellido Pagán y fué tan generosa y cariñosa la conducta de Pagán para con su hijastro, que, andando los años quiso demostrarle Juan su agradecimiento y cariño y adoptó como segundo apellido el de Pagán y así fué conocido por todos hasta su muerte.

Pero al llegar unas elecciones para Diputado Provincial en el distrito de Añasco y Rincón, Juan Pagán resultó candidato triunfante en las urnas, y su contrario, conservador y hombre ducho en cuestiones políticas acudió a sus correligionarios en la Diputación Provincial y éstos anulaban el Acta de Bianchi porque había sido electa una persona distinta a la del verdadero Juan Bianchi, ya que su segundo apellido era Bracetti y no Pagán, como rezaban las papeletas. Bianchi no pudo tomar posesión de su cargo, pero acudió a los tribunales solicitando autorización para

seguir llevando el segundo apellido de Pagán y así, como Juan Bianchi Pagán, presentó de nuevo su candidatura de Diputado Provincial por el mismo distrito de Añasco y Rincón, frente a la candidatura de Don José Pérez Moris, conservador, y Director del Boletín Mercantil, y volvió a salir triunfante y ocupó su puesto en los escaños de la Diputación Provincial, y más tarde fué electo por sus compañeros los Liberales, Presidente de dicha Corporación Provincial.

Estos son recuerdos que han sido aventados en conversaciones con uno que fué compañero de Diputado de Don Juan Bianchi Pagán, o sea Don Juan Hernández López. Refiere éste que una vez en que los Diputados Liberales necesitaban de una manera decisiva del voto de Don Juan Bianchi Pagán, para ganar una cuestión muy importante para el partido y el Sr. Bianchi se hallaba en Añasco impedido por una dolencia física, se le envió un mensaje a la mano urgiendo su presencia y cuando los Diputados Liberales-asimilistas tuvieron la certeza de que llegaba en el único vapor costanero en que se podía hacer la travesía en aque^l entonces, fueron en cuerpo a recibirlo al muelle de San Juan llevándolo al hotel con gran regocijo, y, efectivamente con el voto de Don Juan Bianchi Pagán, se ganó el asunto pendiente.

Esta es el único objeto de escribir estas líneas. El de esclarecer una cuestión histórica. Don Juan Bianchi Pagán no solamente no fué nunca Conservador, sino que era Liberal, muy estimado por sus compañeros y cuando ocupó su puesto de Diputado Provincial fué venciendo en la lucha electoral a un contrincante tan conocidamente Conservador como Don José Pérez Moris
